

Département fédéral des affaires étrangères DFAE Direction du développement et de la coopération DDC

Bureau de la coopération suisse au Mali

Communique de presse

La Suisse renouvelle son engagement pour le Développement durable et la Paix au Mali

Le Mali est l'un des pays prioritaires de la Suisse en Afrique de l'Ouest. Engagée au Mali depuis le milieu des années 70 suite aux grandes sécheresses, la Suisse s'est profilée autour des principes démocratiques, de développement économique local et d'éducation. Sa stratégie se caractérise par un travail de proximité avec les populations, les autorités locales et par un dialogue politique au niveau national. Pendant la crise multidimensionnelle de 2012/2013, la Suisse est restée engagée en maintenant ses programmes dans l'ensemble du Mali, poursuivant ses actions auprès des populations affectées. Elle a également renforcé son engagement en matière de politique de paix. Elle restera engagée du Mali avec trois effets au cœur de son action.

Développement Rural et Sécurité Alimentaire

Le secteur agricole joue un rôle capital dans l'économie du Mali, à la fois sur le plan de la croissance économique que sur celui de la sécurité alimentaire et nutritionnelle. Néanmoins, une grande partie de la population se trouve en situation d'insécurité alimentaire. Face à cette réalité, les programmes suisses visent à améliorer la sécurité alimentaire et nutritionnelle ainsi que les revenus des populations, et des exploitations familiales. Ils contribuent aussi à valoriser le potentiel agropastoral en développant les chaînes de valeurs à travers des partenariats public-privé.

De plus, La Suisse appuie le gouvernement dans la mise en œuvre de la nouvelle politique nationale de sécurité alimentaire et nutritionnelle en faveur des plus vulnérables.

Par ailleurs, les crises au Nord et au Centre du Mali ont accentué la pauvreté et les tensions intercommunautaires. La Suisse travaille à la complémentarité entre ses projets d'aide humanitaire et de développement afin d'apporter une réponse adaptée aux défis complexes des zones en crise.

Education de base et formation professionnelle

Pour répondre aux multiples défis de ce secteur, la Suisse soutient la gestion décentralisée de l'éducation de base, l'adaptation des offres de formation professionnelle aux besoins du marché de l'emploi, et l'amélioration de la qualité des enseignements. En outre, elle travaille à promouvoir des alternatives éducatives telles que : les écoles mobiles, la stratégie de scolarisation accélérée et l'arrimage des écoles coraniques au système éducatif malien. Afin d'assurer un enseignement de qualité, la Coopération suisse soutient également la gestion et la formation initiale et continue des maîtres. Dans la formation professionnelle, le focus est mis sur l'amélioration de l'employabilité des jeunes et l'engagement avec le secteur privé.

Gouvernance et paix

L'appui suisse dans ce domaine se concentre sur la refondation des institutions, la cohésion sociale et la réconciliation nationale. Le but visé est de renforcer la société malienne dans ses efforts de construire « un mieux vivre ensemble ». Les programmes contribuent à lutter contre l'impunité, à promouvoir le dialogue inclusif et la réconciliation. Ils abordent, en outre, les questions de promotion de la citoyenneté, en particulier des femmes et des jeunes. Partant de sa longue expérience en matière de décentralisation, la Coopération suisse poursuit son soutien au renforcement des nouvelles institutions régionales et locales. Par ailleurs, pour répondre aux besoins des populations vulnérables - particulièrement les déplacés internes et les réfugiés – l'engagement humanitaire de la Suisse a été renforcé.

Le nouveau Programme de coopération suisse au Mali 2022-2025 repose sur une approche coordonnée des instruments de la politique étrangère suisse qui sont la Coopération au développement, l'Aide humanitaire et la Politique de paix.

Ce nouveau programme, développé en étroite collaboration avec les services techniques nationales et décentralisés, avec les collectivités territoriales et les partenaires de la Suisse dans les régions, s'aligne sur les politiques nationales, notamment le Cadre Stratégique pour la Relance Economique et le Développement Durable (CREDD). Il contribue également à l'atteinte des Objectifs de Développement Durables (ODD).

Dans son action pour la réduction de la pauvreté et des inégalités, la Direction du développement et de la coopération suisse identifie et construit sur les ressources culturelles, les savoirs locaux et les forces créatrices des sociétés au sein desquelles elle travaille. Cette approche est valable pour tous ses thèmes et domaines d'intervention. La DDC soutient spécifiquement le secteur culturel au Mali afin de permettre aux artistes et professionnels de renforcer leurs capacités, de développer leurs activités, leurs organisations et leurs réseaux mais aussi pour valoriser leur contribution économique. Compte tenu du contexte, les actions de la Suisse mettent l'accent sur le renforcement de la résilience et de la protection des populations.

Plusieurs ONGs suisses sont également présentes au Mali, entre autres HELVETAS Swiss Intercooperation, SWISSCONTACT, CARITAS, Croix rouge suisse, Vétérinaires Sans frontières, Terre des Hommes, Fondation Hirondelle, IAMANEH etc.

Le Programme de coopération en chiffres :

Pour les quatre prochaines années, la Suisse accordera une enveloppe budgétaire d'environ 99.3 milliards de FCFA soit CHF 147.6 millions.

Bamako, le 1 juin 2023

Pour d'amples informations, contactez : Bureau de la coopération et agence consulaire suisse au Mali

Tél.: (+223) 20 21 73 62 et 20 21 31 59

Email: bamako@eda.admin.ch